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¨ cidades
Mariana realizará a 3ª 
Semana de Desen-
volvimento Econômico 
com foco na 
economia criativa 
SOLENIDADE. Evento oferece capacitações, palestras e oportunida-
des de negócios para estudantes, empresários e a população. 

DA REDAÇÃO

Entre os dias 24 e 26 
de outubro, Mariana será 
palco da 3ª Semana de De-
senvolvimento Econômico 
(SDE), evento que promete 
transformar o cenário local 
ao reunir empresários, es-
tudantes e a população em 
atividades voltadas para o 
crescimento econômico e 
inovação. Com o tema “De-
senvolve Mariana: Impulsio-
nando o futuro com a força 
da economia criativa”, a ini-
ciativa acontecerá no Centro 
de Convenções Alphonsus 
de Guimarães e trará uma 
programação diversificada, 
que inclui capacitações, pa-
lestras e oficinas voltadas 
para o desenvolvimento sus-
tentável e o fortalecimento 
de empreendimentos locais. 

A SDE é uma realização 
da ADESIAP MINAS, pa-
trocinada por grandes no-
mes como Vale e Samarco, e 
conta com o apoio da Pre-
feitura de Mariana, ACIAM/
CDL, FDC, SEBRAE e vá-
rias outras organizações. 
O evento foi pensado para 
alcançar três públicos prin-
cipais: estudantes em busca 
de qualificação, empresários 
que querem expandir seus 
negócios e o público geral, 
interessado em novas pers-
pectivas de crescimento eco-
nômico e social. 

Entre as atrações, haverá 
palestras sobre empreende-
dorismo jovem, inovações 
tecnológicas e desenvol-
vimento local, com desta-
que para a apresentação do 

influenciador digital Rick 
Chesther, que abrirá o even-
to na quarta-feira (24), às 
19h, com sua palestra moti-
vacional “Pega a Visão – De-
senvolvimento, Motivação e 
Foco”. Chesther comparti-
lha sua trajetória de supe-
ração e empreendedorismo, 
que o levou de vendedor de 
água nas ruas a uma referên-
cia internacional em desen-
volvimento pessoal e negó-
cios. 

 No segundo dia, 25 de 
outubro, o público poderá 
participar de palestras volta-
das para inovação e seguran-
ça pública, como a apresen-
tação do coronel Wanderley 
Wilson Amaro, da Polícia 
Militar, que discutirá como 
novas tecnologias podem 
impulsionar o desenvolvi-
mento local e atrair inves-
timentos. Além disso, ins-
tituições financeiras como 
Sicoob e Sicredi estarão pre-
sentes oferecendo orienta-
ções sobre linhas de crédito, 
facilitando o acesso a infor-
mações essenciais para quem 
deseja abrir ou expandir seu 
próprio negócio. 

Outro ponto alto do 
evento será a palestra da atriz 
e escritora Danni Suzuki, 
que acontecerá às 19h30 do 
mesmo dia. Suzuki trará re-
flexões sobre a importância 
da valorização humana em 
um mundo cada vez mais 
tecnológico, abordando 
como a construção de valo-
res pode moldar o futuro de 
maneira positiva. 

No dia 26, o encerra-

mento ficará por conta de 
Antônio Caeiro, que minis-
trará a oficina “Territórios 
Criativos e Desenvolvimen-
to Local”, mostrando como 
a criatividade pode ser um 
motor de crescimento sus-
tentável. O evento também 
contará com a apresentação 
do Plano de Apoio à Diver-
sificação Econômica (Pade), 
desenvolvido pela Samarco 
Mineração, que visa apoiar 
as potencialidades das cida-
des de Mariana e Ouro Pre-
to, criando uma governança 
territorial representativa dos 
três setores: poder público, 
sociedade civil e setor pro-
dutivo. 

 Os participantes da 3ª 
SDE poderão conferir a Fei-
rinha, que estará presente 
no local, destacando o talen-
to dos comerciantes e arte-
sãos da cidade, que terão a 
oportunidade de expor seus 
produtos e ampliar sua visi-
bilidade. A SDE de Mariana 
está alinhada com os Obje-
tivos de Desenvolvimento 
Sustentável (ODS) da ONU, 
priorizando práticas econô-
micas, sociais e ambientais 
que fomentam um desen-
volvimento equilibrado e 
responsável. O evento busca 
promover a conscientização 
sobre a importância de um 
futuro sustentável para a re-
gião, com debates sobre em-
preendedorismo, inovação, 
turismo e cultura. 

+ Confira outras 
reportagens no site
jornalpontofinal.com.br
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A eliminação desses focos é essencial para o controle da 
doença, especialmente com a chegada da temporada de 
chuvas, que aumenta o risco de transmissão. 

Cuidado com a 
Dengue: Mariana 
pode enfrentar 
novo surto 
ATENÇÃO. População deve redobrar os cuidados com a pre-
venção e combate ao mosquito Aedes aegypti, pois condições 
climáticas podem favorecer o aumento de casos. 

DA REDAÇÃO

Com o início do período 
chuvoso e as temperaturas em 
alta, Mariana pode estar à bei-
ra de um novo surto de dengue 
em 2024. Especialistas alertam 
que essas condições são ideais 
para a proliferação do mosqui-
to Aedes aegypti, transmissor 
de doenças como a dengue, 
zika e chikungunya. Para evi-
tar que a situação se agrave, a 
população deve adotar medidas 
rigorosas de prevenção. 

A eliminação dos focos 
do mosquito é a principal for-
ma de combate à dengue. Isso 
envolve ações simples, como 
manter caixas d’água devida-
mente tampadas, não deixar 
pneus expostos à chuva, limpar 
calhas, eliminar recipientes que 
acumulem água parada, além 
de reforçar o uso de repelen-
tes, principalmente em áreas de 
maior incidência do mosquito. 

Para reforçar o combate, 
a Prefeitura de Mariana está 
promovendo mutirões de lim-
peza em vários bairros e in-
tensificando as campanhas de 

conscientização. As equipes da 
Secretaria de Saúde estão mo-
bilizadas para visitar imóveis e 
orientar os moradores sobre a 
importância de eliminar cria-
douros. 

A dengue se manifesta com 

sintomas que variam de mode-
rados a graves, sendo alguns 
dos principais: febre alta re-
pentina, dores musculares e nas 
articulações, dor de cabeça, dor 
nos olhos e manchas vermelhas 
no corpo. Nos casos mais gra-
ves, pode ocorrer hemorragia, 
o que requer atenção médica 
imediata. Ao perceber esses 
sinais, a orientação é procurar 
uma unidade de saúde o quanto 
antes. 

A preocupação com um 
possível novo surto não é ape-
nas local. Outras cidades da re-
gião também estão monitoran-
do a situação. A colaboração de 
todos é fundamental para evitar 
que a dengue se espalhe e cau-
se problemas maiores na saúde 
pública. 

Com a chegada de períodos 
mais chuvosos, o alerta é que a 
população de Mariana redobre 
os cuidados. Manter o ambien-
te limpo e livre de água parada 
é a principal forma de evitar 
um novo surto de dengue, que 
pode comprometer seriamente 
a saúde pública no município. 
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Ronaldo Bento fala 
sobre reeleição e se 
coloca como 
pré-candidato à 
presidência da Câmara 
ENTREVISTA. Vereador mais votado pela população, Ronaldo 
Bento destaca a importância da união entre os eleitos e seu 
compromisso com questões essenciais, como a crise de abas-
tecimento de água. 

DA REDAÇÃO

No último dia 15 (terça-
-feira), o Jornal Ponto Final 
recebeu o vereador reeleito 
Ronaldo Bento, que foi o mais 
votado pela população de Ma-
riana, com 1742 votos. Duran-
te a entrevista, ele expressou 
satisfação com o resultado das 
urnas, atribuindo a vitória ao 
trabalho desenvolvido ao lon-
go dos últimos quatro anos. 
“Tínhamos certeza de que ía-
mos alcançar, pelo trabalho 
que apresentamos ao longo 
desses quatro anos”, afirmou 
Ronaldo. Para ele, o reconheci-
mento da população foi um re-
flexo do seu comprometimen-
to com as demandas locais. 

Ao ser questionado sobre o 
clima entre os vereadores elei-
tos, Ronaldo desejou boa sorte 
a todos os novos representan-
tes e reforçou que as disputas 
eleitorais ficaram no passado. 
“Agora é o momento de olhar-
mos juntos para uma Mariana 
melhor e mais desenvolvida”, 
disse ele, destacando a impor-
tância da cooperação entre to-
dos os eleitos para atender às 
necessidades da cidade. 

Um dos pontos mais en-
fatizados pelo vereador foi 
sua disposição para concorrer 
à presidência da Câmara Mu-
nicipal de Mariana. Ronaldo 
esclareceu que a eleição para 
a presidência é realizada por 
votação aberta entre os verea-
dores e que ele está preparado 
para assumir o cargo, reafir-
mando seu compromisso com 
a responsabilidade que o pos-
to exige. “Estou preparado e 
mantenho o compromisso de 
responsabilidade para assumir 
tal cargo”, declarou, acrescen-

tando que já se coloca como 
pré-candidato e busca o apoio 
dos colegas para implementar 
uma proposta de trabalho vol-
tada para o desenvolvimento 
de Mariana. Ele destacou que 
deseja liderar a Câmara com 
foco em decisões que benefi-
ciem a cidade e seus morado-
res. 

Ainda sobre o cenário 
político, Ronaldo mencionou 
seu apoio ao prefeito eleito, 
Juliano Duarte, que faz parte 
do PSB. Ambos não integra-
ram o mesmo grupo político 
durante o período eleitoral, 
porém o grupo conhecido 
como “chapão”, reuniu dez 
candidatos. No entanto, o ve-
reador expressou críticas ao 
formato adotado pelo partido, 
argumentando que a estratégia 
acabou por prejudicar alguns 
vereadores que, embora bem 
votados, não conseguiram ga-
rantir suas vagas na Câmara 
devido à limitação de cadeiras 
disponíveis. “Sempre fui con-
trário ao chapão, porque não 
queria que ocorresse o que 
acabou acontecendo: verea-
dores bem votados ficaram de 
fora por causa do número de 
vagas dentro do PSDB”, expli-
cou.   

Entre os desafios futuros, 
Ronaldo destacou a necessida-
de de transformar as propostas 
em ações concretas. Ele acre-
dita que, para Mariana avançar, 
os vereadores precisam atuar 
de forma eficaz para garantir 
que as promessas de campa-
nha e os planos de governo se 
tornem realidade. “O grande 
desafio que os vereadores têm 
é fazer as coisas saírem do pa-
pel”, afirmou. Ele também fez 

questão de enfatizar que a cri-
se de abastecimento de água é 
uma das pautas mais urgentes 
para a cidade. “O maior de-
safio será levar água para as 
torneiras de nossos eleitores, 
porque a falta de água é um 
dos problemas mais críticos 
em Mariana”, disse ele. 

Quando questionado so-
bre suas ações e proposituras, 
Ronaldo foi enfático ao afir-
mar que, embora tenha proje-
tos e propostas em andamen-
to, a implementação dessas 
medidas depende da colabora-
ção do Executivo. Ele ressal-
tou que espera que o prefeito 
eleito esteja disposto a colocar 
em prática as ideias apresenta-
das. “As ações do plano de go-
verno dependem do prefeito. 
Mesmo com nossas proposi-
turas, é necessário que o chefe 
do Executivo queira execu-
tá-las. Precisa que o prefeito 
compre essa ideia”, comentou. 

Ao final da entrevista, Ro-
naldo Bento voltou a expres-
sar sua gratidão pela confiança 
depositada pelos eleitores de 
Mariana. Ele fez um agradeci-
mento especial à comunidade 
de Passagem de Mariana, onde 
recebeu mais de 400 votos, 
destacando a importância do 
apoio recebido e reforçando 
seu compromisso com o de-
senvolvimento local. “Agra-
deço mais uma vez pela mi-
nha eleição e, em especial, à 
comunidade de Passagem de 
Mariana”, concluiu o vereador 
reeleito. 

A entrevista completa já 
está disponível no Instagram: 
@jornal_pontofinal e no ca-
nal do Youtube: Jornal Ponto 
Final. 
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Fisiculturista Marianense completa sua sexta competição e 
alcança a segunda colocação em duas categorias na Muscle 
Contest Minas Gerais, realizada em Ipatinga. 

Atleta de Mariana 
conquista segundo 
lugar em competição 
de fisiculturismo
CONQUISTA. Donato Vasconcelos, fisiculturista de 28 anos, 
participou de sua sexta competição e alcançou a segunda co-
locação e já mira sua próxima competição, em novembro, em 
Belo Horizonte. 

DA REDAÇÃO

Donato Vasconcelos, na-
tural de Mariana, participou 
no último dia 13 de outubro 
de sua sexta competição de 
fisiculturismo, a Muscle Con-
test Minas Gerais, que ocor-
reu na cidade de Ipatinga. O 
evento reuniu grandes atletas 
da região, e Donato se des-
tacou ao competir em duas 
categorias: Classic Physique e 
Bodybuilder, ficando em se-
gundo lugar em ambas. 

A jornada de Donato na 
musculação começou aos 17 
anos, motivada pela busca de 
melhorias em sua forma físi-
ca, já que pesava apenas 44 kg. 
“Eu era muito magro e come-
cei a academia para melhorar 
meu corpo. Com o passar dos 
anos, me apaixonei pela mus-
culação e, eventualmente, co-
nheci o fisiculturismo”, conta 
ele. A trajetória do atleta foi 
marcada por influências como 
Jorlan Vieira e Rafael Bran-

dão, grandes nomes do fisi-
culturismo. 

Inicialmente, Donato era 

praticante de jiu-jítsu, um es-
porte que sempre gostou mui-
to, mas precisou interromper 
suas atividades devido a uma 
lesão. Isso o fez se dedicar 
ainda mais à musculação. 
“Sempre fui uma pessoa com-
petitiva, preciso de desafios 
para me manter motivado”, 
explica. Em 2022, ele decidiu 
dar um passo além e contra-
tou um treinador para guiá-lo 
em sua primeira competição 
de fisiculturismo. 

Agora, após sua partici-
pação de destaque na Muscle 
Contest Minas Gerais, Dona-
to já está se preparando para 
seu próximo desafio, que 
acontecerá no dia 2 de no-
vembro em Belo Horizonte. 
O atleta mantém seu foco e 
está otimista quanto às próxi-
mas etapas de sua carreira no 
fisiculturismo, sempre bus-
cando melhorar seu desempe-
nho e atingir novos patamares 
no esporte. 
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Prefeito de Mariana 
intensifica combate 
aos furtos em reunião 
com agentes de 
Segurança Pública 
SEGURANÇA. Prefeitura, Polícia e Ministério Público alinham 
estratégias para frear o crescimento de furtos e garantir mais 
segurança à população. 

DA REDAÇÃO

Com o aumento expres-
sivo dos casos de furtos em 
Mariana, o prefeito Celso Cota 
tomou a iniciativa de reunir 
agentes da Segurança Pública 
e representantes da Justiça para 
traçar uma resposta conjunta à 
criminalidade. A reunião acon-
teceu na quarta-feira, 9 de outu-
bro, na comarca do Ministério 
Público, localizada no bairro 
São Cristóvão, com a presença 
do promotor Cláudio Almeida, 
além de autoridades da Guarda 
Civil Municipal e da Polícia Ci-
vil. O objetivo foi discutir ações 
mais rigorosas para conter a 
onda de furtos que tem preo-
cupado a população e comer-
ciantes. 

Estiveram presentes a se-
cretária de Segurança Pública, 
Marta Guido, o comandante da 
Guarda Civil Municipal, Leonel 
Braz, e o delegado de Polícia 
Civil, Marcelo Bangoin, além 
de representantes do comér-
cio, como Ana Cristina Mol e 
Helielcio Vieira, da diretoria 
da Aciam/CDL. Todos discu-
tiram maneiras de aprimorar a 
atuação preventiva e reativa das 
forças de segurança. 

Durante a reunião, o pre-
feito Celso Cota ressaltou que, 
embora a Guarda Civil Munici-
pal e a Polícia Civil já estejam 
atuando de forma ostensiva em 
pontos estratégicos da cidade, é 
crucial que as prisões dos infra-
tores sejam efetivadas. “Nossa 
segurança está atuando de for-
ma preventiva no centro e nos 
bairros, no entanto, precisamos 
garantir que os infratores fi-
quem presos”, afirmou Cota, 
destacando a necessidade de 
ações mais incisivas para evitar 
que os criminosos reincidam 

em seus atos. 
A Polícia Civil de Maria-

na informou que já instaurou 
mais de 90 inquéritos, muitos 
deles relacionados a furtos pra-
ticados na cidade. No entanto, 
o promotor Cláudio Almeida 
explicou que, em grande parte, 
esses crimes estão sendo come-
tidos por usuários de drogas, 
que buscam objetos de peque-
no valor para sustentar o vício. 
“Os furtos são acometidos por 
usuários de drogas, que furtam 
bens de pequeno valor. Não 
configura crime organizado”, 
esclareceu Almeida. 

Os furtos em estabeleci-
mentos comerciais desperta-
ram uma nova fase de atuação 
da Guarda Civil Municipal. A 
Secretaria de Segurança Públi-
ca informou que intensificou 

o patrulhamento com viaturas 
e agentes em áreas com maior 
incidência de crimes, além de 
utilizar o monitoramento por 
câmeras em pontos estraté-
gicos para detectar atividades 
suspeitas. 

Representantes da Aciam/
CDL, entidade que reúne em-
presários locais, também parti-
ciparam do encontro e reforça-
ram a necessidade de medidas 
eficazes para proteger os es-
tabelecimentos comerciais. A 
reunião resultou em um com-
promisso conjunto entre Pre-
feitura, Polícia Civil e Guarda 
Municipal de intensificar as 
ações de segurança, tanto pre-
ventivas quanto reativas, para 
garantir uma resposta mais rá-
pida aos crimes e maior tran-
quilidade à população. 
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Acordo bilionário 
prevê reparações 
ambientais e sociais 
para atingidos pelo 
desastre de Mariana 
EXPECTATIVA. O acordo está previsto para os dias 24 ou 29 de 
outubro de 2024. 

DA REDAÇÃO

Após quase nove anos 
do rompimento da barragem 
de Fundão, em Mariana, um 
acordo monumental de R$ 
100 bilhões está prestes a ser 
assinado, trazendo esperança 
para as milhares de pessoas 
afetadas. Esse entendimen-
to, que envolve a União, es-
tados e as mineradoras res-
ponsáveis, promete priorizar 
os atingidos, sobretudo na 
questão das indenizações e 
melhorias ambientais para a 
Bacia do Rio Doce. 

O acordo, cuja assinatura 
está prevista para os dias 24 
ou 29 de outubro de 2024, 
inclui uma quitação cível para 
as empresas e para a Funda-
ção Renova, responsável pela 
reparação do desastre. No 
entanto, as questões de saú-
de futuras permanecem em 
aberto. Segundo o procura-
dor-geral de Justiça de Minas 

Gerais, Jarbas Soares Júnior, 
que lidera as negociações, o 
consenso foi alcançado para 
evitar a complexidade e de-
mora de uma resolução judi-
cial. “Se assinamos, é porque 
acordamos. Não ficaremos 
revirando o assunto depois”, 
afirmou. 

Entre os benefícios pre-
vistos, destaca-se a duplica-
ção da BR-356, trecho entre 
Alphaville e Mariana, uma 
importante melhoria para a 
infraestrutura da região, além 
de obras de saneamento e 
restauração ambiental. Além 
disso, a criação da Rodovia 
do Minério visa reduzir o trá-
fego pesado de caminhões na 
BR-040, trazendo mais segu-
rança e fluidez ao trânsito. 

Entretanto, a extinção da 
Fundação Renova, alvo de 
críticas pela sua gestão, está 
sendo discutida. De acordo 
com o promotor Carlos Edu-

ardo Ferreira Pinto, coorde-
nador do Centro de Apoio 
Operacional das Promotorias 
de Justiça de Meio Ambien-
te (Caoma), a fundação teve 
suas contas rejeitadas por 
quatro anos consecutivos, o 
que reforça a necessidade de 
sua extinção. 

“Consertar o que foi feito 
errado é sempre mais difícil 
do que fazer o certo desde o 
início”, declarou o promotor, 
fazendo referência ao acordo 
de 2016 que criou a Funda-
ção Renova e cujos modelos 
de reparação nunca foram 
plenamente aceitos pelo Mi-
nistério Público. 

Embora o acordo seja 
um passo importante na re-
paração das vítimas e na res-
tauração ambiental da região, 
nem tudo são flores. O pro-
curador-geral reconhece que 
haverá impactos negativos 
para setores como o de ca-
minhoneiros, que perderão 
empregos, e para a conces-
sionária da BR-040, que verá 
uma redução na arrecadação 
de pedágios. Contudo, ele 
ressalta que a segurança das 
pessoas e a melhoria na qua-
lidade de vida na região de-
vem ser prioridades. 

A expectativa é que, com 
o acordo, as reparações co-
mecem a tomar forma e, en-
fim, a população afetada pos-
sa ver melhorias concretas 
em suas vidas. No entanto, 
a Renova e a mineradora Sa-
marco ainda não se pronun-
ciaram oficialmente sobre os 
detalhes do acordo. 

+ Confira outras 
reportagens no site
jornalpontofinal.com.br
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prefeitura mariana

UFOP abre 325 vagas para 
cursos presenciais de graduação 
EDUCAÇÃO. Inscrições acontecem de 16 a 21 de outubro; candidatos precisam ter realizado o Enem desde 
2009 e não podem estar matriculados na universidade. 

DA REDAÇÃO

A Universidade Federal de 
Ouro Preto (UFOP) publicou 
edital com 325 vagas para cursos 
de graduação presenciais, com 
início das aulas previsto para no-
vembro de 2024. As inscrições 
estarão abertas de 16 a 21 de 
outubro, e os candidatos devem 
cumprir requisitos específicos, 
como não estarem matriculados 
em nenhum curso da instituição e 
terem participado do Exame Na-
cional do Ensino Médio (Enem) 
desde 2009. O edital representa 
uma oportunidade para quem 
busca ingressar no ensino supe-
rior público com a tradição acadê-
mica da UFOP. 

 Os interessados precisam 

atender duas condições essenciais 
para se inscreverem no processo 
seletivo. A primeira é que os can-
didatos não podem estar vincula-
dos a nenhum curso de gradua-
ção da UFOP, ou seja, não podem 
ter matrícula ativa, trancada, afas-
tamento ou estar participando de 
mobilidade acadêmica. A segunda 
condição é ter realizado as provas 
do Enem em qualquer uma das 
edições do exame aplicadas des-
de 2009. Além disso, é necessário 
não ter zerado em nenhuma das 
provas, incluindo a redação.  No 
momento da inscrição, os candi-
datos devem informar seu núme-
ro de CPF e autorizar a UFOP a 
acessar suas notas junto ao INEP. 
A partir dessa autorização, a uni-

versidade poderá consultar os 
desempenhos no Enem dos can-
didatos para fins de classificação. 

 A classificação será realizada 
com base na média simples das 
notas obtidas pelos candidatos no 
Enem. A seleção será organizada 
por curso e modalidade de con-
corrência, sendo que a média uti-
lizada será a maior média simples 
que o candidato tiver obtido ao 
longo das edições do Enem em 
que participou desde 2009. 

O processo seletivo consi-
dera, ainda, aspectos do perfil 
socioeconômico dos candidatos, 
solicitando informações como a 
rede de ensino na qual concluí-
ram o ensino médio (pública ou 
privada), a renda familiar, e dados 

como cor/raça, etnia e deficiên-
cia. Esses dados são utilizados 
para assegurar o cumprimento da 
Lei nº 12.711/2012, conhecida 
como Lei de Cotas.  

Os candidatos que cursaram 
o ensino médio integralmente em 
escolas públicas poderão optar 
pelas vagas reservadas por meio 
da Lei de Cotas. Nessa modali-
dade, eles ainda poderão indicar 
se desejam ser classificados em 
todas as modalidades de concor-
rência compatíveis com seu perfil 
socioeconômico, além de concor-
rer pela ampla concorrência. 

A Lei de Cotas destina um 
percentual das vagas para alunos 
oriundos de escolas públicas, 
considerando critérios adicionais 

como a renda familiar e a auto-
declaração de pertencimento a 
grupos raciais historicamente 
sub-representados, como negros, 
pardos e indígenas.  

A abertura das vagas para 
cursos de graduação presenciais 
pela UFOP oferece uma nova 
chance para aqueles que dese-
jam ingressar no ensino superior 
público e de qualidade, especial-
mente para os que já prestaram o 
Enem em anos anteriores e ainda 
não conseguiram uma vaga. Com 
um histórico de excelência aca-
dêmica e pesquisa, a UFOP atrai 
estudantes de todo o Brasil. 

Confira matéria completa no 
site: www.jornalpontofinal.com.
br .
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Confira matéria completa no 
site: www.jornalpontofinal.com.
br .
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Sextas Abertas, da 
Fundação de Arte de 
Ouro Preto (FAOP), 
promove cultura e 
arte no dia 25/10 
PROJETO. FAOP oferece programação gratuita com oficinas, 
feira de artesanato, apresentações teatrais e musicais em sua 
quinta edição do ano. 

DA REDAÇÃO

O projeto Sextas Abertas, 
promovido pela Fundação de 
Arte de Ouro Preto (FAOP), 
está em sua quinta edição de 
2024 e acontece no dia 25 de 
outubro. O evento multicul-
tural oferece ao público uma 
rica programação gratuita de 
atividades culturais e artísti-
cas, voltada para todas as ida-
des. Durante o dia, moradores 
e visitantes terão à disposição 
oficinas, apresentações tea-
trais e musicais, além da tradi-
cional feira de arte, artesanato 

e gastronomia na Praça Antô-
nio Dias. 

A programação começa 
às 8h30 com uma oficina de 
pintura para alunos da Escola 
Municipal Alfredo Baêta, na 
praça, e se estende até a noite, 
com uma série de atividades 
no casarão histórico que abri-
ga o Núcleo de Arte e Ofícios 
da FAOP. Lá, das 9h às 13h, 
serão realizadas oficinas de 
poesia marginal, modelagem, 
bordado artístico e um labo-
ratório performático. À tarde, 
o evento traz uma oficina de 

culinária sobre práticas alimen-
tares da Amazônia, ao som 
de músicas regionais, além de 
workshops de audiovisual, hip 
hop e mídias musicais. 

Na Praça Antônio Dias, 
o público poderá conferir 
apresentações teatrais infan-
tojuvenis e, ao cair da noite, 
a feirinha será embalada por 
apresentações musicais da DJ 
Viviane Barcellos, o Coletivo 
Vila Pobre e a banda de pop 
rock Cravelha. Além disso, 
haverá uma mostra de vídeos 
produzidos por estudantes da 
FAOP, fechando o evento com 
uma experiência audiovisual. 

O projeto Sextas Abertas 
tem sido um grande sucesso 
em 2024, alcançando aproxi-
madamente 4.100 pessoas em 
suas quatro primeiras edições. 
Desde 2016, o evento tem se 
consolidado como uma im-
portante plataforma de co-
nexão entre a comunidade 
e a cultura local, oferecendo 
atividades que envolvem des-
de oficinas artísticas até rodas 
de conversa e apresentações 
culturais. Com patrocínio da 
Cemig e apoio da Lei Esta-
dual de Incentivo à Cultura, a 
iniciativa é uma oportunidade 
para artesãos, artistas e expo-
sitores locais mostrarem seu 
trabalho ao público. 

A sexta e última edição 
do ano do Sextas Abertas já 
está marcada para o dia 22 
de novembro, e as inscrições 
para participação de artistas, 
agentes culturais e artesãos 
seguem abertas. As informa-
ções e registros sobre o even-
to podem ser acompanhados 
na página oficial do projeto 
no Instagram: @sextasaber-
tas. 
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Angela Ro Ro encerra 
o Festival Sons do 
Brasil 2024 com 
grandes encontros 
em Ouro Preto 
EVENTO. Cantora se apresenta ao lado de Ricardo Mac Cord no 
Museu Boulieu.

DA REDAÇÃO

O Festival Os Sons do Brasil 
chega ao fim de sua edição 2024 
com um encerramento de tirar o 
fôlego, que acontece nos dias 18 
e 19 de outubro, no Museu Bou-
lieu, em Ouro Preto. Marcado por 
encontros de gerações e estilos, o 
festival promove uma verdadeira 
celebração da diversidade musi-
cal brasileira, reunindo grandes 
nomes da música instrumental e 
popular do país. No centro das 
atenções está a consagrada canto-
ra Angela Ro Ro, que, ao lado do 
pianista Ricardo Mac Cord, pro-
mete um espetáculo carregado de 
emoção e intensidade. 

Com mais de 40 anos de 
carreira, Angela Ro Ro, uma das 
grandes vozes da Música Popular 
Brasileira, traz ao palco seu estilo 
único, que combina MPB, jazz e 
blues. Dona de uma personalida-
de forte e de uma voz rouca in-
confundível, a cantora é respon-
sável por sucessos como “Amor, 
Meu Grande Amor” e “Foguei-
ra”, que marcaram gerações. A 
apresentação acontece no sábado, 
dia 19, a partir das 18h, e promete 
emocionar o público presente. 

Além de Angela Ro Ro, o 
Festival Sons do Brasil reúne artis-
tas de diferentes gerações e sono-
ridades, garantindo uma progra-
mação diversificada e imperdível. 
No dia 18, sexta-feira, o público 
poderá conferir a energia única da 
banda Nave Mãe, que convida o 
renomado multi-instrumentista 
Arismar do Espírito Santo para 
uma apresentação especial. Aris-
mar é conhecido por sua maestria 
em instrumentos como contra-
baixo, piano, guitarra e bateria, e 
sua capacidade de transitar com 
facilidade entre estilos como jazz, 
samba, choro e MPB. 

Outro destaque da progra-
mação é a banda Iconili, que se 
apresenta ao lado da jovem revela-

ção Augusta Barna. Augusta vem 
conquistando a crítica com seu 
álbum “Na Miúda”, que mistura 
elementos da música brasileira 
com uma abordagem contempo-
rânea e inovadora. Já a Funmilayo 
Afrobeat Orquestra, que encerra 
a noite de sábado, promete tra-
zer o som vibrante e pulsante do 
Afrobeat, fazendo uma verdadei-
ra celebração da música africana 
em diálogo com ritmos brasilei-
ros. 

O Festival Sons do Brasil 
também aposta em nomes lo-
cais, como a banda instrumental 
Groove de Vinil, que explora as 
raízes do funk e do soul, incorpo-
rando elementos do jazz e da bos-
sa nova em suas composições. O 
DJ Pátrida fica responsável pelos 
intervalos musicais, garantindo 
que a animação não pare entre as 
apresentações. 

Desde 2023, o Festival Sons 
do Brasil vem reunindo mais de 
300 artistas e realizando cerca de 

100 atividades culturais em cida-
des mineiras, encantando mais de 
60 mil pessoas com a riqueza da 
música brasileira. O evento é uma 
realização da Bento Produção 
Cultural, por meio da Lei Federal 
de Incentivo à Cultura, com o pa-
trocínio do Instituto Cultural Vale 
e o apoio do Museu Boulieu e do 
Museu de Mariana.  

 Além das apresentações mu-
sicais, o festival também conta 
com o espetáculo cênico-musical 
da Trupe Sons do Brasil, que des-
de 2023 tem percorrido diversas 
cidades mineiras, apresentando 
um panorama da história da mú-
sica brasileira. A Trupe explora 
desde as expressões musicais 
dos povos originários e cânticos 
sacros dos jesuítas, até gêneros 
como o chorinho, samba, frevo, 
funk e hip hop, proporcionando 
ao público uma verdadeira via-
gem pelos sons do Brasil. 

Confira programação no site 
www.jornalpontofinal.com.br .
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Reta final para o 
Enem 2024: Como 
se preparar de 
forma eficiente 
MÉTODO. A menos de um mês para o exame, especialista 
orienta sobre estratégias e cuidados essenciais para a prova. 

DA REDAÇÃO

As provas do Exame 
Nacional do Ensino Médio 
(Enem) 2024 estão marcadas 
para os dias 3 e 10 de novem-
bro, e os candidatos estão en-
trando na reta final da prepara-
ção. Nesse momento decisivo, 
é crucial manter a calma e ter 
uma estratégia eficaz para revi-
sar o conteúdo, fazer simulados 
e ajustar o planejamento de es-
tudo. 

Um dos principais pon-
tos para garantir um bom de-
sempenho é a organização do 
tempo durante o exame. Como 
a prova é extensa, ter uma 
abordagem estruturada para 
responder as questões pode 
fazer a diferença. A orientação 
é priorizar as questões fáceis e 
médias, deixando as mais difí-
ceis para o final. Isso ajuda a 
assegurar que o candidato con-
siga responder o maior número 
de perguntas possíveis dentro 
do tempo disponível. 

Além disso, uma prepara-

ção focada nos temas recor-
rentes do exame pode otimizar 
os estudos. Analisar provas 
anteriores é uma das formas 
mais eficientes de entender o 
estilo do Enem, permitindo ao 
estudante identificar padrões, 
como temas frequentes e tipos 
de questões. 

Na reta final, também é 
importante praticar redações 
com regularidade e manter-se 
atualizado sobre temas atuais 
que possam aparecer na prova. 
Revisar os pontos mais frágeis 
e manter uma rotina de estu-
do organizada é essencial para 
evitar o acúmulo de conteúdo, 
o que pode aumentar a ansie-
dade. 

Cuidar da saúde física e 
mental também é fundamen-
tal. Manter uma alimentação 
equilibrada, praticar exercícios 
e garantir boas noites de sono 
são práticas que ajudam a che-
gar bem no dia da prova. Es-
sas atitudes permitem que o 
estudante mantenha o foco e 

a concentração, essenciais para 
enfrentar uma prova tão longa 
quanto o Enem. 

Dicas para os dias de pro-
va: 

- Não deixe o conteúdo acu-
mular. 

- Tenha uma rotina de estudos. 

- Faça um planejamento, com 
definição de horários e metas. 

- Procure conhecer a prova. 

- Resolva exercícios para fixar o 
conteúdo. 

- Faça simulados para gerar fa-
miliaridade com a prova e tes-
tar seus conhecimentos. 

- Revise o que foi estudado. 

- Adquira um bom material di-
dático atualizado. 

- Faça pelo menos uma redação 
por semana. 

- Dê breves pausas durante o 
estudo. 

- Procure se manter atualizado. 

- Cuide de sua saúde física e 
mental: boa alimentação, exer-
cícios físicos, relaxamento e 
horário para dormir. 

Para o dia do exame: 

- Fique de olho no horário, que 
é o mesmo de Brasília. 

- Lembre-se de levar caneta 
esferográfica transparente de 
tinta preta e documento de 
identidade com foto original. 
É bom levar o comprovante de 
inscrição, pois contém o ende-
reço da prova. 

- Leve uma garrafinha de água 
e lanche. 
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Lula envia Projeto de Lei 
ao Congresso para 
aumentar penas 
por crimes ambientais 
PONDERAÇÃO. Após reunião com ministros, o presidente Lula 
defende medidas mais rígidas contra quem desrespeita o meio 
ambiente e espera aprovação urgente do Congresso. 

DA REDAÇÃO

O presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva encami-
nhou ao Congresso Nacio-
nal, nesta terça-feira (15), 
um Projeto de Lei (PL) que 
altera a Lei nº 9.605/1998, 
conhecida como Lei de Cri-
mes Ambientais, para au-
mentar as sanções penais e 
administrativas relacionadas 
a atividades prejudiciais ao 
meio ambiente. A propos-
ta foi enviada após reunião 
com a ministra do Meio Am-
biente e Mudança do Clima, 
Marina Silva, e o ministro da 
Justiça e Segurança Pública, 
Ricardo Lewandowski. 

De acordo com o pre-
sidente Lula, o objetivo da 
proposta é punir de for-
ma mais severa quem co-
mete crimes ambientais. 
“Não poderíamos deixar 
de enviar ao Congresso 
um Projeto de Lei para ser 
mais duro com as pessoas 
que não respeitam a ques-
tão ambiental”, afirmou 
o presidente, destacando 
que tais crimes afetam a 
qualidade de vida das futu-
ras gerações. Ele também 
mencionou que a proposta 
visa facilitar a aplicação de 
penas privativas de liberda-
de, substituindo a detenção 
por reclusão, o que permite 
o uso de interceptação tele-
fônica e enquadramento de 
organizações criminosas. 

A ministra Marina Sil-
va ressaltou que a atualiza-
ção da lei faz parte de um 
esforço maior do gover-
no para enfrentar crimes 
ambientais, como parte 
do Plano de Transforma-
ção Ecológica, que inclui 
ações de economia circular 
e transição ecológica. Se-
gundo ela, o aumento das 
penas visa dissuadir poten-

ciais infratores. Já o minis-
tro Ricardo Lewandowski 
destacou que a lei atual, 
de 1998, estava defasada 
e que as penas mais leves 
resultavam, muitas vezes, 
na prescrição dos crimes 
ou em penas alternativas, 
o que incentivava a impu-
n idade. 

O Governo Federal 
agora espera que o Con-
gresso Nacional dê prio-

ridade à aprovação do 
PL, visando fortalecer as 
polít icas de proteção am-
biental e garantir que os 
crimes cometidos sejam 
devidamente punidos. É 
esperado que o Congresso 
aprove o projeto em regi-
me de urgência, para que as 
devidas providencias sejam 
prontamente tomadas e o 
problema mediado de for-
ma rápida. 
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Centrais Sindicais 
defendem STF 
contra ataques 
no Congresso 
DECISÃO. Sindicatos se manifestam contra PECs e projetos de 
lei que ameaçam a autonomia do Supremo Tribunal Federal e 
propõem anistia aos golpistas de 08 de janeiro de 2023. 

DA REDAÇÃO

As Centrais Sindicais 
CUT, Força Sindical, UGT, 
CTB, NCST, CSB, Intersin-
dical e Pública emitiram uma 
nota pública em defesa do 
Supremo Tribunal Federal 
(STF), expressando preo-
cupação com discussões no 
Congresso Nacional que têm 
como objetivo enfraquecer a 
atuação do tribunal. As pro-
postas incluem a anistia aos 
responsáveis pelos ataques 
golpistas de 08 de janeiro de 
2023 e medidas para restringir 
o poder dos ministros do STF. 

 A manifestação é dire-
cionada especialmente contra 
as PECs 08/2021 e 28/2024, 
em tramitação na Comissão 
de Constituição e Justiça da 
Câmara, que limitariam as 
decisões monocráticas dos 
ministros e permitiriam que 
o Congresso sustasse deci-
sões da Corte. Além disso, os 
projetos de Lei 658/2022 e 

4754/2016 buscam facilitar o 
impeachment de ministros do 
STF, o que, segundo as cen-
trais, seria um ataque direto à 
autonomia dos poderes. 

Na mesma pauta, também 
está sendo discutida uma pro-
posta que prevê a anistia aos 
golpistas que participaram 
dos atos de vandalismo em ja-
neiro de 2023, o que, para as 
centrais, configura um ataque 
deliberado às instituições de-
mocráticas. 

As centrais reafirmaram 
seu apoio ao STF e destaca-
ram a importância de sua atu-
ação para manter o equilíbrio 
entre os poderes e proteger a 
Constituição. A nota finaliza 
com a defesa intransigente do 
Estado Democrático de Di-
reito e das liberdades demo-
cráticas. 

Nota completa 
das Centrais Sindicais 

As Centrais Sindicais 

CUT, Força Sindical, UGT, 
CTB, NCST, CSB, Intersin-
dical e Pública, manifestam 
atenção e discordância com 
os debates em curso no Con-
gresso Nacional que atacam o 
Supremo Tribunal Federal e 
almejam anistiar os golpistas 
de 08 de janeiro de 2023. 

 Novamente colocadas em 
pauta e deliberadas na Comis-
são de Constituição e Justiça 
da Câmara dos Deputados, 
as PECs 08/2021 e 28/2024, 
que tem o objetivo de limi-
tar decisões monocráticas de 
Ministros do Supremo e per-
mitir a sustação de decisões 
do STF, e os projetos de Lei 
658/2022 e 4754/2016, que 
visam facilitar o impeach-
ment destes Ministros e ata-
car o princípio constitucional 
de autonomia dos Poderes 
da República, mostram uma 
agenda orientada por retalia-
ções e ataques às instituições. 

 Além disso, a mesma Co-
missão pautou um projeto de 
Lei para anistiar os golpistas 
de 08 de janeiro de 2023. 

 São iniciativas que con-
sistem em ataques delibera-
dos ao STF, visando tensionar 
a relação entre os poderes, 
depois que este colocou limi-
tes à farra da emendas parla-
mentares. 

 Expressamos nosso apoio 
ao STF e seus Ministros que 
resistem aos ataques golpistas 
e sustentam nossos princípios 
constitucionais, nossas insti-
tuições e o próprio equilíbrio 
entre os Poderes. 

 Manifestamos intransi-
gente defesa do Estado De-
mocrático de Direito, das suas 
instituições nos três Poderes e 
da liberdade. 

+ Confira outras 
reportagens no site
jornalpontofinal.com.br
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A batalha contínua contra a dengue exige uma ação coletiva 
A cada ano, a dengue se reafirma como uma das principais ameaças à saúde pública, não 

só em Mariana, como em todo Brasil. A doença, transmitida pelo mosquito Aedes aegypti, 
cresce de forma alarmante em períodos de chuvas e altas temperaturas, especialmente nas 
regiões tropicais, como boa parte do território brasileiro. O ciclo é conhecido, os meios de 
prevenção são amplamente divulgados, mas os números não cedem. Por que, então, ainda não 
conseguimos derrotar esse inimigo comum? 

Parte da resposta está dentro de nossas casas, na nossa falta de compromisso coletivo.  
Embora as campanhas de conscientização sejam recorrentes e as autoridades de saúde tentem 
mobilizar a população, muitos cidadãos ainda negligenciam as ações mais básicas, como elimi-
nar possíveis criadouros do mosquito em suas residências. A água parada em pneus, garrafas, 
vasos de plantas e caixas d’água abertas continua sendo um convite para a proliferação do 
mosquito. Essa aparente apatia diante de um problema de consequências tão graves coloca 
em risco toda a comunidade. 

No entanto, é importante reconhecer que o combate à dengue vai além da responsabili-
dade individual. As autoridades municipais e estaduais têm a obrigação de fiscalizar e garantir 
que áreas públicas, como terrenos baldios e vias sem manutenção, não se tornem focos de 
proliferação. Além disso, ações de saneamento básico e educação preventiva devem ser inten-
sificadas, principalmente nas comunidades mais vulneráveis, onde a falta de recursos dificulta 
o controle da doença. 

O que torna a dengue tão perigosa é sua imprevisibilidade. A cada temporada, há a pos-
sibilidade de novos surtos e até novas cepas do vírus, o que sobrecarrega o sistema de saúde 
e coloca em risco vidas humanas. Não podemos tratar a dengue como um problema sazonal, 
mas sim como uma emergência contínua que exige vigilância constante. 

É crucial, portanto, que todos (governo, comunidade e indivíduos) estejam alinhados em 
um esforço coordenado. A solução não virá apenas com a aplicação de larvicidas ou a pulve-
rização de inseticidas; é preciso uma mudança de mentalidade que priorize a saúde coletiva. A 
dengue não escolhe suas vítimas; pode atingir qualquer um de nós. Por isso, a melhor defesa é 
a união em torno de ações preventivas, consistentes e duradouras. 

Charge

Existem coisas maravilhosas na vida, como ter ca-
chorros peludos, viajar sem destino e comer doces que 
sujam os dedos, mas, honestamente, não acredito que 
exista nada melhor e mais acolhedor do que dormir 
com a consciência tranquila. Dormir na posição malu-
ca que você costuma dormir, seja ela qual for, e acor-
dar sentindo que teve uma ótima noite de sono é uma 
sensação impagável! Não há dinheiro, noites de sexo 
com pessoas que já transitaram em capas de revistas 
ou jatinhos adesivados com o seu nome que supram a 
alegria que é dormir com paz. (Sim, existem pessoas 
que adesivam jatinhos com o próprio nome.)

Tenho muitas conquistas silenciosas. Na verdade, 
as minhas maiores conquistas só eu sei. Elas são gran-
des para mim, mas pequenas para o mundo externo. 
É uma horta que fiz lá em casa; um sentimento que eu 
tinha pavor que reaparecesse com o qual, finalmente, 
aprendi a lidar; um mimo que consegui dar para a mi-
nha mãe de aniversário; um impulso que controlei em 
um momento importante da minha vida; uma parte do 
livro que demorei muito para terminar, mas consegui 
deixar do jeito que eu gostaria… Essas são algumas 
das pequenas grandes conquistas que guardo comigo 
e das quais me orgulho.

Acontece que tenho um apreço enorme por paz e 
equilíbrio, por gestos simples e espontâneos, por coi-
sas que meu dinheiro pode comprar – sem me endi-
vidar até o pescoço – , por mais simples que sejam. 
Gostar de coisas verdadeiras e suas é um grande passo 
para o amor próprio. Às vezes, sentado na varanda da 
minha casa e ouvindo o barulho único da chuva, fico 
pensando como é bom ter saúde. Logo após filosofar 
sobre a dádiva da saúde, penso como é bom ter um 
animal de estimação, como é bom tomar sorvete de 
casquinha no calor; caminhar pela cidade ouvindo 
música; tomar um café da manhã cedinho, com direito 
a pão com manteiga, ovos e um café quente, feito na 
hora; dar um beijo escondido no estacionamento do 
trabalho em quem você está gostando… A felicidade 
genuína é fruto das coisas simples.

Observo tantas pessoas presas ao material, ao es-
tético, à vaidade, preocupadas com a bandeira do car-
tão de crédito e com a logomarca dos sapatos, com 
os seguidores nas redes sociais e com o tamanho da 
televisão da sala de estar. Não que gastar o nosso di-
nheiro como bem entendemos ou desejar tudo isso 
seja repreensível – não é! – mas talvez seja interessan-
te questionar se, no fundo, queremos isso realmente 
por nós ou por mera aprovação alheia. E, um dia, toda 
essa energia gasta em suprir as expectativas dos ou-
tros pode não te dar como retorno a autoestima e a 
companhia sincera que você acha que garantiu.

Compre o que você quiser, mas não sacrifique a sua 
saúde mental e financeira como se isso fosse um passo 
necessário para o seu bem-estar. Faça o procedimento 
estético que desejar, mas nunca deixe de compreender 
e admirar a beleza que já é sua. Coloque na internet as 
fotos que quiser, mas não deixe de viver o presente, 
com a entrega e a verdade que aquele momento pede. 
Faça o que te der vontade, mas não deixe de refletir 
sobre quem você é de verdade. E saiba que sacrificar 
a paz para alimentar o ego costuma ser um péssimo 
negócio. Vai por mim.

Fred Elboni

Eu não sacrificaria a minha 
paz para alimentar o meu ego
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PREFEITURA MARIANA

O projeto de saneamento em Camargos, distrito de Mariana, 
utiliza plantas nativas para tratamento natural de esgoto. 

Camargos será o primeiro distrito a 
ter 100% de esgoto tratado até 2025 
AÇÃO. Iniciativa da Samarco em parceria com a startup Lia Marinha traz inovação ao saneamento básico 
com o uso de plantas nativas para tratamento de efluentes em Camargos, distrito de Mariana. 

DA REDAÇÃO

O distrito de Camargos, em 
Mariana (MG), está prestes a se 
tornar o primeiro da cidade a ter 
100% de cobertura em sanea-
mento básico, com previsão de 
conclusão até 2025. O projeto é 
resultado de uma parceria entre 
a mineradora Samarco, a startup 
Lia Marinha e a comunidade 
local, através do Mining Hub. 
Em abril de 2024, as primeiras 
Estações de Tratamento Natu-
ral de Efluentes (ETNs) foram 
instaladas em 18 residências, 
atendendo a cerca de 30% das 
moradias do distrito. Com resul-
tados positivos, a iniciativa está 
sendo ampliada para alcançar 
todas as casas da comunidade. 

Com um investimento de 
R$ 2 milhões, a Samarco se 
compromete a melhorar a qua-
lidade de vida dos moradores 
de Camargos, garantindo não 
apenas o tratamento adequa-
do de esgoto, mas também a 
preservação dos recursos hídri-
cos da região. “O saneamento 
básico é fundamental para o 
desenvolvimento saudável de 
uma comunidade”, afirma Gui-
lherme Louzada, especialista em 
Relações Socioinstitucionais da 
Samarco. Segundo ele, o projeto 
surgiu após escutas ativas com 
os moradores, que expressaram 
a necessidade de soluções para o 
tratamento de esgoto. 

A tecnologia utilizada nas 

ETNs se baseia na fitorreme-
diação, um processo natural que 
utiliza plantas nativas para filtrar 
e remover contaminantes orgâ-
nicos e inorgânicos presentes 
no esgoto, sem a necessidade 
de produtos químicos ou uso 
de energia elétrica. O sistema 
descentralizado foi projetado 
para ser instalado próximo às 
residências, o que evita gastos 
elevados com grandes tubula-
ções e reduz a necessidade de 
manutenção de uma estação 
centralizada. 

Para Élcio Cruz Homem, 
morador e piscicultor, os benefí-
cios são visíveis. “Eu crio peixes 
em bio poços e o sistema de trata-
mento trouxe não apenas melho-

rias para a saúde da minha família, 
mas também para a qualidade dos 
meus produtos”, comemora. 

Além dos moradores, os 
turistas que frequentam as ca-
choeiras e os atrativos naturais 
de Camargos também serão be-
neficiados pela água limpa nos 

cursos d’água da região. Com a 
finalização do projeto em 2025, 
Camargos será um exemplo de 
inovação em saneamento bási-
co, refletindo o compromisso 
da Samarco com o desenvolvi-
mento socioeconômico das co-
munidades vizinhas. 



Olha só essa família maravilhosa! Antônio Carlos, da 
Paulista Cell, aproveitando merecidos dias de descan-
so ao lado de sua esposa Débora e seus filhos. Abraço 
enorme para essa turma especial!

Magmotos transformando sonhos em realidade! Desta 
vez, quem está comemorando é a Gabrielly, de Ouro Pre-
to, que acelerou rumo a uma nova conquista. Parabéns 
pela ótima escolha, Gabrielly! Que essa nova fase venha 
cheia de aventuras e sucesso!
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Juliano Barbosa, sua esposa Priscila e o pequeno Arthur 
aproveitando dias de folga merecidos, depois de muito tra-
balho duro! Na foto só faltou a Lívia, que com certeza estava 
por aí curtindo o mar!

Olha quem passou para prestigiar a reinauguração 
da Clínica Fisioposturar! Tiaguinho Trelelê marcando 
presença no evento da talentosa empresária Camila 
Mendes. Que esse novo capítulo traga ainda mais 
sucesso e conquistas!

A encantadora Tauane comemora mais um ano de vida, 
espalhando alegria, simpatia e beleza por onde passa. 
Que esta nova fase seja repleta de realizações e bênçãos 
divinas. Felicidades, Tauane! Que seu sorriso continue 
iluminando a todos ao seu redor. 

Esses três modelos mirins deram um show de estilo 
para a Óptica Maria Clara! Lucca, Gael e Enrico arra-
saram na produção, esbanjando charme e simpatia.  
FOTO: DIEGO FOTÓGRAFO


